



# Fundación Red Desarrollo y Paz de los Montes de María

## Los Juegos Montemarianos del 2008

[www.fmontesdemaria.org](http://www.fmontesdemaria.org)

[fundacion@fmontesdemaria.org](mailto:fundacion@fmontesdemaria.org)

Cll. 27 No 11-59 Sincelejo, Sucre Tel.: (5) 2803766 / 2743112

*Animanos con entusiasmo la Esperanza Montemariana*

# SUBREGIONES DE LOS MONTES DE MARÍA

## Pie de Monte Occidental



## Troncal Río Magdalena



## MontañaA



*Animanos con entusiasmo la Esperanza Montemariana*

# DIAGNOSTICO REGIONAL

<ul style="list-style-type: none"> <li>DEBILIDADES / DESAFÍOS</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>POTENCIALIDADES / FORTALEZAS</li> </ul>
<ol style="list-style-type: none"> <li>AUSENCIA DE GOBERNABILIDAD</li> <li>PRECARIEDAD INSTITUCIONAL</li> <li>IMPUNIDAD</li> <li>EXCLUSIÓN, EMPOBRECIMIENTO Y MARGINALIDAD</li> <li>VIOLENCIA Y CONFLICTO</li> </ol>	<ol style="list-style-type: none"> <li>CAPITAL HUMANO, SOCIAL Y CULTURAL</li> <li>UBICACIÓN GEOGRAFICA ESTRATÉGICA</li> <li>POTENCIAL PRODUCTIVO AGROPECUARIO – ARTESANAL – MINERO – PESQUERO- ECOTURÍSTICO</li> <li>RIQUEZA NATURAL PAISAJÍSTICA (BIODIVERSIDAD DE FLORA Y FAUNA)</li> </ol>

## Los juegos en el contexto de la Red Montemariana

*La Red Montemariana es un espacio de nuestros sectores, redes y organizaciones sociales. Un escenario de todos y de todas, donde de manera permanente y continua se construyen el Bien Común y la Vida Digna como expresiones del interés superior Montemariano. Es la Red Montemariana un consenso acordado que se convierte en movilización social del territorio. Movilización que nos permite ir reafirmando nuestro propio destino, y el anhelo de encontrar las razones para hacer la Unidad, construyendo colectivamente no solo la región, sino también esas nuevas formas de ser y de relacionarnos. Esta Red de redes es una afirmación de la libertad personal y colectiva de Montes de María. En ella nos cuestionaremos, en el día a día y con la profundidad necesaria, nuestras convicciones y nuestras opciones, haciendo posible, la maduración en el tiempo del sujeto social y político que reclama nuestro territorio.*

*Animanos con entusiasmo la Esperanza Montemariana*

# Los Juegos tuvieron una mística

## Oración del deportista Montemariano

*Señor Creador de todo mi ser, desde la práctica del deporte  
quiero alabarte y bendecirte.*

*Ayúdame a no rehuir el esfuerzo, a ser disciplinado,  
a respetar las normas y las reglas del juego.*

*No permitas, Señor, que me deje llevar  
por la trampa y el fraude. Mucho menos por el juego violento.*

*Enséñame a cultivar el buen Espíritu Montemariano  
que busca compartir antes que competir,  
divertirnos mas que buscar sólo el triunfo,  
y hacer amigos y amigas antes que confrontarnos.*

*Dame la fuerza de todo mi equipo y del municipio  
que con orgullo represento,  
de mi familia, de mi Departamento y de Colombia, mi patria.*

*Dame tu corazón para buscar  
llegar más lejos, alcanzar lo más alto  
y dar toda mi fuerza.*

*Permíteme dar todo lo que pueda  
y un poco más.*

*Amén*

# Los Juegos nos dejaron unas lecciones # 1

## 1. ¿Qué dice Dios sobre el deporte?

R/ *"Los atletas se privan de todo"* (1 Co 9, 25).  
Quisimos fortalecer desde las motivaciones internas de nuestros jóvenes el equilibrio, la autodisciplina, la sobriedad y su capacidad de relacionarse honradamente con los demás. Los juegos ciertamente no eran sólo una actividad física para mostrar quien ganaba en una competencia, era también una gran oportunidad de mostrar la salud interior de los Montemarianos.

## 2.¿Qué importancia tuvo pertenecer a un equipo?

R/Un equipo no sólo es fruto de condiciones y preparación física. Es también el resultado de una rica serie de virtudes humanas, de las cuales sobre todo depende el éxito: el entendimiento, la colaboración y la capacidad de amistad y de diálogo. Estos son los valores sin los cuales un equipo no existiría ni sería eficaz. Esta lectura la sacamos de San Juan Nepomuceno, municipio ganador de los juegos

# Los Juegos nos dejaron unas lecciones # 3

## 3. ¿Quién es el verdadero deportista?

R/ Un deportista, antes de ser un individuo dotado de buena condición física y de rápidos reflejos, es ciertamente una persona humana, en grado de trascender cualquier reducido condicionamiento en virtud de su inteligencia y de su libertad. También es capaz de demostrar, con sus acciones, lo que objetivamente está de acuerdo con la justicia, la verdad y el bien.

## Los Juegos nos dejaron unas lecciones # 4

**¿Cual es el mejor y mayor fruto de lo que hicimos con la gente?**

**R/ Cuando el deporte es oportunidad para cultivar las virtudes, entonces no viene a menos la satisfacción de la fraternidad, el respeto recíproco, la generosidad y el perdón. Por ello nuestra gran tarea fue no sacrificar el hombre por el deportista.**

# Los Juegos nos dejaron unas lecciones # 5

5. ¿Qué significaron los juegos para Los Montes de María?

Fueron un factor importante de educación moral y social, tanto a nivel personal como comunitario. Durante estos juegos nos quedaron dos grandes saldos pedagógicos: se conservó el equilibrio espiritual colectivo de los Montes de María y se establecieron relaciones fraternas con los jóvenes y las jóvenes de los 15 municipios Montemarianos. Fue la primera integración real de nuestro territorio en torno al deporte. Se nos fue el susto.

### ¿Qué se recuerda de los juegos?

- ❖ Una llama que se encendió en Palenque, una llama que iluminó los Montes de María, y una noche montemariana en cada pueblo que recogió la identidad cultural con la movilización social. El himno de los juegos fue todo un espectáculo.
- ❖ La articulación de la institucionalidad en torno al interés superior Montemariano.
- ❖ Su organización e inauguración- la toma de juramento de la Chechi Baena.
- ❖ La movilización de un territorio.
- ❖ Los valores del éxito y la eficacia en deportistas y equipos.
- ❖ El comportamiento maduro de muchos deportistas.
- ❖ El autocontrol y el equilibrio interior en la cancha de juego.
- ❖ La cordialidad, antes, durante y después del partido.
- ❖ El espíritu pacífico y amistoso de los juegos y cuanto rodeó a los juegos.
- ❖ Montes de María se reconoció como una sola familia que en el deporte celebró la alegría del encuentro.

# Los Juegos nos dejaron unas lecciones # 7

¿ Qué reflexiones nos dejaron los juegos?

“Si la guerra de los actores armados ilegales nos llevaron a escondernos detrás de nuestro propio miedo, los juegos deportivos Montemarianos nos permitieron recuperar la palabra, salir al encuentro del otro, atrevernos a pensar como región desde el deporte, construir un círculo virtuoso donde concertamos acuerdos edificantes, reducir las distancias entre la institucionalidad y la sociedad civil, conocernos y reconocernos como territorio que ama la vida, que tiene una identidad cultural y que ama la paz como don y como tarea. Los juegos fueron para todos, días de encuentro y de dialogo”.

# Los Juegos nos dejaron unas lecciones # 8

## ¿Qué criterios regularon los juegos?

Bajo la convicción de que para tener éxito en la vida es preciso perseverar en el esfuerzo como hacen los buenos deportistas, nos dimos a la tarea de organizar los juegos bajo unos criterios muy precisos:

1. Voluntad política y un liderazgo tan confiable como digno de crédito.
2. Un modelo de gestión por resultados. No programar el error en la agenda y tener claro que improvisar es fracasar.
3. Los juegos son un claro ejercicio de pedagogía social que busca animar la esperanza montemariana.
4. Un sentido de corresponsabilidad entre todos, lo cual nos permitió ser colectivamente mas eficaces y menos gravosos.
5. Articulación de actores: Gobernaciones, Coldeportes Nacional, IDERBOL, Alcaldías, Organizaciones sociales, PDP de Montes de María, Instituciones educativas, Policía, Infantería de Marina, Acción Social, celebridades del deporte, Medios de comunicación social, otros.

# Los Juegos nos dejaron unas lecciones # 9

## ¿ Por qué es importante seguir apoyando estos juegos?

1. Porque fueron un factor de integración social y comunitaria que contribuyó de manera significativa a la reconstrucción de un tejido social fragmentado por la guerra.
2. Porque fueron, para una sociedad que necesita reconciliarse, un espacio de conciencia y un lugar para la memoria.
3. Porque fueron la experiencia fundante de una recuperación social como derecho al territorio.
4. Porque nos permitieron comprobar que sí es posible alcanzar la confianza como valor social cuando el Estado se acerca y hace presencia con políticas de integración desde la gestión sociocultural y deportiva .
5. Porque visibilizaron a los Montes de María no desde la guerra sino desde la convivencia y la paz.

# Algunas fotos de la gesta deportiva montemariana



# Algunas fotos de la gesta deportiva montemariana



# Algunas fotos de la gesta deportiva montemariana



# Algunas fotos de la gesta deportiva montemariana



# Algunas fotos de la gesta deportiva montemariana



# Algunas fotos de la gesta deportiva montemariana



# Testimonio de gratitud Montemariano



**Muchas gracias**